

Premio Nacional al mérito bibliotecario

Abraham Calzada Alvarado

*(Ponencia desarrollada en el 3er. Congreso
Nacional de Bibliotecología en la ciudad de
Oruro)*

En la historia de la humanidad, varias han sido las actividades que el ser humano ha desarrollado en pos de mejorar su situación, económica, educativa, social, etc. dentro de estas muchas actividades una de ellas tiene una historia muy grande y noble que tiene su origen en la necesidad de tener resguardada la memoria del desarrollo del conocimiento, el acceso de este conocimiento a la humanidad, la actividad bibliotecaria, es, quizá, una de las actividades más antiguas de la humanidad, por que a la necesidad de tener resguardada la información de la actividad económica de los pueblos, se ve también la necesidad imperiosa de tener resguardada la actividad del conocimiento que se desarrollaba en estos pueblos de la antigüedad, la primera necesidad da vigencia a la creación de los archivos y la segunda necesidad da lugar a la instalación de repositorios denominados bibliotecas, (Biblión=libros, Thekes depósito o cajón)

I. La importancia de las bibliotecas en la sociedad

Sería muy largo tratar de enumerar la importancia de la biblioteca a lo largo de la historia de la humanidad, pero haremos un resumen de su extenso peregrinar en la humanidad, todos sabemos que las bibliotecas surgen prácticamente con la aparición de la escritura en la región de Oriente Medio y muy próximo más o menos en los años 2.000 y 3.000 A de C., los primeros vestigios de este tipo de instituciones se dan con trabajos y excavaciones arqueológicas que se realizan en estos enclaves geográficos y se llega a establecer la existencia de infinidad de tabletas de arcilla con escritura cuneiforme en enormes compartimientos destinados a la conservación de esta información, en la región del antiguo reino de Mesopotamia, cercano a la actual ciudad de Bagdad (capital de Irak).

Estos descubrimientos dan lugar a la evidencia de que en esta edad se inicia esta actividad que da origen al denominativo de biblioteca a estos repositorios, por que cumplían esa función, es decir resguardaban los materiales originados por las diversas actividades de los primeros pueblos; en esta época la biblioteca más importante de la que se tiene referencia es la Biblioteca de Alejandría, que fue el centro de erudición de todo el mundo antiguo, se cree que contaba con un fondo de alrededor de 700.000 documentos contenidos en rollos de papiro y lino, que contaba además con salas de traducción y copia de textos a diferentes idiomas, como verán es la actividad bibliotecaria la que da origen a otras actividades posteriores como los copistas, los libreros, etc.; en esta edad el conocimiento era de propiedad de una elite, por tanto el acceso a estos establecimientos era muy restringido, solo a determinadas clases sociales.

La edad media, se caracteriza por la diversificación de la actividad bibliotecaria dando lugar a la aparición de diferentes tipos de bibliotecas, es así que aparecen las bibliotecas, privadas, de monasterios, las bibliotecas reales, etc., en esta época el conocimiento se va expandiendo más por que el universo de lectores era más amplio y por que la esencia de estos diferentes tipos de Unidades de Información era **que el conocimiento se vaya propagando se manera inconmensurable, pero aún el conocimiento era solo accesible a determinados segmentos de la sociedad, muy a pesar de que ya existían bibliotecas denominadas públicas, el conocimiento era solo para las élites y las bibliotecas también cumplían ese rol, un rol naturalmente elitista.**

En la época del Renacimiento, hacia el siglo XV, la tecnología hace su aparición con la invención de la imprenta, lo que da lugar al incremento de la producción intelectual y de la producción del material impreso, los libros se hacen más asequibles para todos, con este avance de la ciencia el conocimiento se expande hacia los más remotos confines y las bibliotecas llegan a ser establecimiento de primer orden, se crean las bibliotecas nacionales en diversos países donde el conocimiento fluye a raudales también se da énfasis especial a la creación e incremento de las bibliotecas públicas con lo que se llega a las clases sociales que en el **pasado no podían acceder al conocimiento.**

Es aquí donde las bibliotecas inician un encuentro, que en el futuro sería la esencia de su existencia, es decir la **difusión más irrestricta del conocimiento humano, este diálogo es muy importante por que se convierte en el eslabón fundamental del desarrollo del conocimiento humano, hasta llegar a nuestros días.**

En nuestro país, como en la mayoría de los de nuestro continente la actividad bibliotecaria, también es importante, especialmente en el nuestro donde por la realidad económica que tiene Bolivia, el libro y la información, no son catalogados como artículos de primera necesidad, y es aquí donde la tarea **bibliotecaria entra en acción, desarrollando tareas muchas veces por encima de nuestras posibilidades para que nuestras Unidades de Información sirvan de nexo medular entre el conocimiento y el usuario, cuantas generaciones de grandes hombres de nuestra Patria, presidentes, ministros, profesionales habrán pasado por nuestras labores, se puede decir, lamentablemente no tengo cifras, que todos los profesionales bolivianos formados en el país, han recibido el servicio de nuestras Bibliotecas, tanto públicas, como universitarias**

Hoy, ante los adelantos tecnológicos, también esta institución benemérita enfrenta los tiempos de cambio que se viven en nuestras sociedades, las bibliotecas inician un viraje y de ser los tradicionales repositorios pasan, de a poco, a convertirse en centros referenciales, sin dejar de lado los materiales impresos empieza a darse paso a las obras o materiales digitales; los ficheros van sucumbiendo ante la flexibilidad y capacidad de respuesta de las bases de datos, y la consulta en línea y el correo electrónico modifican grandemente el trabajo bibliotecario y la diseminación de la información

El bibliotecólogo formado hace una o dos décadas se ve llamado a confrontar y modificar la formación recibida, y deja de ser aquel bibliotecario romántico que vivía la vida de los libros a su cuidado aquel bibliotecario cuyo pulso marchaba al ritmo del número de sus lectores aquel que dejaba en un nivel secundario a su misma familia por que el amor de sus amores era siempre el libro, aquel

a quien la clasificación y la catalogación casi no le importaban por que de memoria e inclusive con los ojos cerrados podía ubicar el libro en sus estantes, aquel bibliotecario que vivía el día más negro de su vida cuando algún insensato en lugar de devolver el texto lo engañaba y se llevaba el libro para venderlo o para guardarlo como algo de su propiedad.

Ante esta situación de cambio tecnológico, palpamos que inclusive el denominativo mismo de bibliotecario empieza a quedarse corto ante el más prestigioso de profesional de la información que engloba además a documentalistas y archivistas, sin embargo, su función permanece como administrador, organizador y difusor de la información, pero en ambientes que también tienden a cambiar.

Muchos agoreros. Ante el avance de la ciencia, se frotan las manos pensando que nuestras bibliotecas, nuestros libros, los bibliotecarios, desaparecerán irremediablemente, pero será así?, tan fácilmente y de pronto se podrá borrar del mapa a tan importante institución de la humanidad, personalmente tengo la convicción de que no será a si.

Más bien creo que, con un redimensionamiento de nuestro oficio, nuestras bibliotecas tienen más futuro, las bibliotecas se convertirán necesariamente en centros de búsqueda de información, sea cual fuere el formato en el que la información viene.

II. La importancia de la labor bibliotecaria

Como se señala en la parte anterior, la labor que se desarrolla en las bibliotecas es muy importante, y quien ha movido ese gran motor de difusión del conocimiento, ha sido naturalmente el bibliotecario, toda la trayectoria de esta noble institución ha tenido un gestor el bibliotecario.

El bibliotecario que en la antigüedad era erudito, perteneciente a las élites, gente que tuvo la visión de que ese patrimonio humano, el conocimiento descrito en diferentes soportes, debía ser conservado.

Bibliotecario que en la edad media, hizo posible que el conocimiento pueda ir llegando a otros estamentos más de la sociedad. Bibliotecario que a partir del renacimiento, y con el advenimiento de la tecnología tuvo la visión de que el conocimiento, podía llegar a los más recónditos confines de nuestra geografía y a las clases sociales que no pudieron tener acceso al conocimiento.

Bibliotecario, que hoy en el mundo y en nuestro País, enfrenta con valentía y nobleza los desafíos que le presentan los tiempos de cambio y las nuevas tecnologías de la información y se embarca a llevar a la biblioteca a un derrotero más actual, más moderno y más presente.

Es cierto debemos reflexionar , y muy seriamente, sobre nuestra profesión y nuestro oficio, cual es nuestro rol en la sociedad? .

El trabajo bibliotecario ha estado centrado durante siglos en la conservación de los documentos (primando esta función por encima del uso) y en una serie de tareas técnicas y observancias normativas que se llegaron a convertir en el eje central de las instituciones bibliotecarias, pero es cierto, también, que esta tendencia hace ya muchos años que es cuestionada, más aún en nuestro País donde han tardado y mucho en correr aires nuevos en la **bibliotecología**. debe darse importancia medular a la formación y constante actualización del personal bibliotecario no sólo tener en cuenta los planes de estudio profesionales, también hay que tomar muy en

cuenta las necesidades formativas de los bibliotecarios activos. ha cambiado la manera de utilizar las bibliotecas y es necesario que los profesionales cambiemos nuestra forma de enfocar el trabajo y de planificar nuestra actividad. Y todo esto para qué? ó ¿para quién?, naturalmente que todo lo que se hace en las bibliotecas es para, por, entre y con las personas, nuestros actuales y los potenciales usuarios. Y las personas son importantes también desde el otro lado.

Porque para que todo funcione se necesitan buenos profesionales trabajando en las bibliotecas. En esta época de contratos basura y de explotación de becarios las bibliotecas necesitan profesionales bien formados. Cada vez se desarrollarán más los servicios virtuales y no presenciales, sin duda es verdad, pero alguien deberá pensar en los diseños de la web, en los servicios ofrecidos, etcétera y no olvidarse de que son personas, con sus necesidades específicas, las que van a utilizar la biblioteca digital.

50

III. Reconocimiento de la sociedad

El arduo trabajo que desarrolla la biblioteca a favor de la sociedad, ha servido con creces, como lo mencionamos líneas arriba, en la formación de recursos profesionales, en llevar la información/ conocimiento a todos los niveles, sin embargo, esta tarea habrá merecido en alguna oportunidad algún reconocimiento de nuestra sociedad?

Ya sea que hablemos de bibliotecas tradicionales o digitales, es importante considerar que la figura principal de estas instituciones es el bibliotecario y, el eje de éste es la información y el acceso a la misma. de lo anterior podemos decir que el rol de las bibliotecas y papel del bibliotecario

en la sociedad es de mucha importancia, pues son el puente entre la información y quien la solicita.

Algún autor mexicano decía *"Ser bibliotecario tiene consecuencias sociales de tal trascendencia que no se puede visualizar sólo como un individuo que se especializa en el conocimiento del saber humano, sino con plena conciencia de que su ejercicio profesional debe ser contemplado en el contexto de la realidad social que le circunda. Tomar conciencia significa para el bibliotecario la obtención de una identidad profesional"*.

Desafortunadamente al no existir un verdadero reconocimiento en nuestra sociedad hacia estas instituciones y estos profesionales, se pierde la identidad, la razón de ser y su impacto en la sociedad como instituciones y como profesionales.

En este sentido y haciendo un análisis descarnado de nuestra realidad, podemos asegurar que nuestra labor merece ser reconocida, y aunque no sea una institución gubernamental o una institución educativa, contamos con entes moralmente y técnicamente autorizados para realizar evaluaciones del trabajo, calificaciones de méritos, historia, impactos de la actividad bibliotecaria en nuestro País.

El Colegio de Profesionales en Ciencias de la Información de Bolivia, que agrupa a Bibliotecólogos, Documentalistas, Archiveros, Museólogos, siente la profunda necesidad de que la actividad bibliotecaria reciba un reconocimiento, que pueda enaltecer la calidad de las instituciones bibliotecarias, impulsar al continuo mejoramiento de la actividad bibliotecaria, premiar la constancia y capacidad del elemento bibliotecario.

Por esta razón, el C. P. C. I. B., a partir de este Tercer Congreso Nacional de Bibliotecología, instituye el:

**PREMIO NACIONAL AL
MÉRITO
BIBLIOTECARIO "MARISCAL
ANDRÉS DE SANTA CRUZ"**

Este premio tendrá una periodicidad anual, y se calificará en dos categorías

1. Categoría Biblioteca del Año

Destinada a la Unidad de Información (Biblioteca, Centro de Documentación) que se distinga en ámbitos de la labor bibliotecaria documentalista.

Los requisitos que se exijan para la postulación a este Premio, se darán a conocer en la Convocatoria que para el efecto emane el Colegio de Profesionales en Ciencias de la Información de Bolivia

El Jurado a cargo de la calificación para esta premiación estará conformado por personalidades del ámbito bibliotecario, a ser invitados por el CPCIB.

En razón de que este Congreso, se lleva a cabo, prácticamente en fecha de finales de gestión, la convocatoria para el Primer Premio Nacional de Bibliotecas se hará conocer hasta el mes de mayo del año 2007.

**2. Categoría Bibliotecario
Distinguido**

Esta premiación, esta destinada al reconocimiento de una personalidad del ámbito de la bibliotecología.

La postulación de una personalidad para este premio, deberá ser planteada al menos por 3 bibliotecas o Centros de Documentación, que vean las **cualidades del postulante**, encuadradas en:

- * Años de servicio en bibliotecas
- * Aporte al conocimiento en el ramo de bibliotecas (producción intelectual)
- * Curriculum Vitae

El Jurado a cargo de la calificación de esta premiación estará conformado por personalidades en el ámbito bibliotecario, a ser invitados por el CPCIB.

En razón de que este Premio, puede recibir una evaluación, sino inmediata, por lo menos no morosa, en esta gestión, puede llevarse a cabo esta premiación hasta la primera quincena del mes de diciembre del presente año.